



MAKE A WISH TO THE ORDER OF MALTA LEBANON WATER FOR LIFE

NOTE CONCEPTUELLE



1. OVERVIEW

Pays	Liban
Titre de Projet	Assurer la pérennité des activités des foyers chaleureux destinés aux personnes âgées avec le projet Make a Wish to the Order of Malta Lebanon - Water for life
Durée du Projet	12 mois / Septembre 2024 – Septembre 2025
Secteur	Social
Objectifs de développement durable (ODD)	ODD (SDG) 2 et ODD (SDG) 3
Objectifs du Projet	<p>L'objectif général : Faciliter la réintégration et l'autonomisation des personnes âgées, les encourageant à jouer un rôle actif au sein de leur communauté respective.</p> <p>Les objectifs spécifiques sont les suivants :</p> <ul style="list-style-type: none">✓ Organiser des rencontres régulières pour les personnes âgées afin de favoriser la socialisation et le partage d'expériences.✓ Élaborer des séances de sensibilisation sur des sujets pertinents pour les personnes âgées, tels que la santé et la sensibilisation sur l'importance de l'eau.✓ Planifier et fournir des repas équilibrés et nutritifs adaptés aux besoins spécifiques des personnes âgées.✓ Donner accès de l'eau potable pour les personnes âgées venant aux Foyers Chaleureux✓ Mettre en place des activités sociales et spirituelles variées pour répondre aux intérêts et aux besoins des personnes âgées, favorisant ainsi leur bien-être émotionnel et leur épanouissement personnel.✓ Assurer un suivi médical régulier basé sur un protocole de suivi médical et sanitaire ainsi qu'en garantissant une intervention précoce en cas de besoin.✓ Mettre en œuvre des services de soutien psychosocial pour aider les personnes âgées à faire face aux défis émotionnels et relationnels associés au vieillissement.✓ Organiser des activités de divertissements variés et adaptés aux intérêts et aux capacités des personnes âgées, favorisant ainsi le plaisir, la détente et le maintien d'une vie sociale active.
Bénéficiaires ciblés	<p>Bénéficiaires directes :</p> <ul style="list-style-type: none">- 150 à 200 personnes âgées issues des régions avoisinantes des centres de l'OML. <p>Bénéficiaires indirects :</p> <ul style="list-style-type: none">- Les familles des personnes âgées- Les petites entreprises de la région- Les professionnels et travailleurs sociaux des centres médico-sociaux de l'OML
Personnes à contacter	Marwan Sehnaoui, Président de l'Ordre de Malte Liban(OML), Marwan@sehnaoui.org Lélia El Khazen, Directrice Générale de l'Ordre de Malte Liban (OML), lelia.elkhazen@ordremalteliban.org
Date de Soumission	Mai 2024



2. CONTEXTE GENERAL

2.1 SITUATION DU PAYS

Le Liban peut être décrit comme un État proche de l'effondrement, avec une pénurie d'eau, d'électricité, de carburant, de nourriture, de médicaments et d'autres services essentiels à la survie¹.

Plus de quatre ans après le début de la crise économique et financière, le cadre macroéconomique du Liban reste gravement compromis. Selon le dernier rapport "Lebanon Economic Monitor" de la Banque mondiale, les retombées du conflit en cours à Gaza constituent un nouveau choc important pour le modèle de croissance précaire du Liban².

La situation générale reste préoccupante, exacerbée par la persistance de crises multiples et les derniers affrontements le long des frontières méridionales du Liban. Un vide politique prolongé continue de retarder l'exécution d'un plan de relance économique³. Au 1er février 2024, 86 665 personnes (52 % de femmes) ont été déplacées du Sud-Liban en raison des hostilités qui se poursuivent le long de la ligne bleue.

Sur le plan socio-économique, la monnaie du pays a perdu environ 95 % de sa valeur, les banques ont bloqué les économies de la plupart des déposants et plus de 80 % de la population est tombée sous le seuil de pauvreté et 36 % sous le seuil d'extrême pauvreté, tandis que 90 % des réfugiés syriens ne peuvent pas couvrir leurs besoins de base.

Le coût de l'ensemble du panier de dépenses minimales de survie (PME) contrôlé par le PAM a augmenté de 7 % entre septembre et octobre 2023, atteignant 34 millions de livres libanaises (379 dollars) pour une famille de cinq personnes. Le coût du panier alimentaire seul a également augmenté de 6% pour la même période et a atteint 3,1 millions de livres libanaises (35 dollars) par personne et par mois⁴.

Pour de nombreux ménages, des repas nutritifs sont devenus un luxe. En effet, un nombre croissant de ménages sont désormais classés comme appartenant à la phase 3 du rapport d'analyse de l'insécurité alimentaire aiguë de l'IPC⁵.

Quant aux personnes âgées, avec un système de santé déjà douteux, la crise a amplifié le manque de couverture et de soins. Au Liban, les personnes âgées bénéficient d'une très faible couverture et les pensions sont souvent très modestes, voire inexistantes. Notant que le Liban compte la plus grande partie de la génération âgée avec 11% de la population totale, qui vit dans l'incertitude et souffre d'insécurité alimentaire, d'un accès réduit aux soins de santé et aux médicaments, ainsi que de conditions insalubres dues à l'inflation⁶.

¹ <https://www.emro.who.int/emhj-volume-29-2023/volume-29-issue-3/weakening-of-the-lebanese-health-sector.html>

² <https://reliefweb.int/report/lebanon/lebanon-economic-monitor-fall-2023-grip-new-crisis-enar>

³ <https://reliefweb.int/report/lebanon/wfp-lebanon-situation-report-november-2023>

⁴ <https://reliefweb.int/report/lebanon/wfp-lebanon-situation-report-november-2023>

⁵ <https://www.nera.org/wp-content/uploads/2023/12/December-2023-Lebanon-Situation-Report.pdf>

⁶ https://www.ilo.org/beirut/media-centre/news/WCMS_846284/lang--en/index.htm



2.2 SITUATION SOCIALE DU PAYS

La situation générale reste préoccupante, exacerbée par la persistance de crises multiples et les derniers affrontements le long des frontières sud du Liban. Un vide politique prolongé continue de retarder l'exécution d'un plan de relance économique⁵.

Entre avril et septembre 2024, environ 1,14 million de personnes devraient être confrontées à des niveaux élevés d'insécurité alimentaire. Au total, 64 000 personnes devraient être confrontées à une insécurité alimentaire grave et 1,08 million devraient se trouver dans la phase 3 de l'IPC (crise). Plus précisément, on estime que 582 000 résidents libanais (15 % de la population résidente), 500 000 réfugiés syriens (33 % du total des Syriens au Liban), 49 000 PRL (27 % des PRL au Liban) et 12 100 PRS (40 % des PRS au Liban) seront en phase 3 ou supérieure (crise) entre avril et septembre 2024⁶.

Selon une nouvelle enquête de l'UNICEF, les familles libanaises parviennent à peine à satisfaire leurs besoins les plus élémentaires malgré une réduction drastique de leurs dépenses. Un nombre croissant de familles sont obligées d'envoyer leurs enfants - dont certains n'ont que six ans - travailler dans un effort désespéré pour survivre à la crise socio-économique qui engloutit le pays.

Les résultats de l'enquête dressent un tableau dramatique de la situation, alors que la crise continue de s'aggraver pour la cinquième année consécutive, avec des conséquences dévastatrices pour les enfants. Le rapport⁷ montre que :

- Près de 9 ménages sur 10 (86 %) n'ont pas assez d'argent pour acheter des produits de première nécessité, contre 76 % il y a un an, ce qui les oblige à recourir à des mesures extrêmes pour faire face à la crise.
- 2 ménages sur 5 (38%) sont contraints de vendre des biens familiaux pour survivre, contre 1 sur 5 (28%) l'année dernière.
- Plus d'une famille sur 10 est désormais contrainte d'envoyer ses enfants travailler pour faire face à la situation.
- Plus d'une famille de réfugiés syriens sur 4 (28%) a envoyé ses enfants travailler pour survivre, contre 1 sur 5 (21%) l'année dernière.
- 75% des ménages ont réduit leurs dépenses de santé, contre 60% en juin 2022.
- 15% des ménages ont interrompu les études de leurs enfants, contre 10 % il y a un an.
- 52% des ménages ont réduit leurs dépenses d'éducation, contre 38 % il y a un an.

Les lacunes du système national de protection sociale et l'accès limité aux services essentiels, en particulier à l'éducation et à la santé, rendent encore plus difficile la gestion de la crise par les familles⁸.

2.2.1 SITUATION DES PERSONNES AGEES

Le Liban détient la plus forte proportion de personnes âgées parmi les États arabes. Les personnes âgées représentent environ 531 000 individus au Liban, soit 11 % de la population du pays, et ont une espérance de vie moyenne de 78 ans pour les hommes et de 82 ans pour les femmes. La population âgée du Liban fait face à une situation désastreuse et à un avenir encore plus désespéré en raison du manque de garanties de protection sociale de base dans le pays. Les personnes âgées se retrouvent souvent sans argent suffisant pour payer le loyer ou acheter de la nourriture, des vêtements et des

⁵ <https://reliefweb.int/report/lebanon/wfp-lebanon-situation-report-november-2023>

⁶ <https://www.ipcinfo.org/ipc-country-analysis/details-map/en/c/1156728/?iso3=LBN>

⁷ <https://www.unicef.org/lebanon/media/10336/file/Future%20On%20Hold%20Report%20EN.pdf>

⁸ <https://www.unicef.org/press-releases/lebanons-crisis-stretches-families-coping-ability-breaking-point>



médicaments. Les personnes âgées ont été durement touchées par la crise au Liban. La montée du taux de pauvreté et du chômage dans tout le pays a rendu de plus en plus difficile pour la plupart des gens de répondre à leurs besoins de base, affectant gravement le bien-être social et physique des personnes âgées. Avec l'effondrement des systèmes de soutien et de soins sur lesquels les personnes âgées avaient compté par le passé - que ce soit par le biais de programmes gouvernementaux, du secteur privé, des ONG ou des réseaux familiaux - beaucoup se retrouvent sans aucune source de revenu ou sont contraintes de travailler jusqu'à un âge avancé. La situation est bien pire pour la plupart des personnes âgées qui n'étaient couvertes par aucune assurance sociale ou privée ou caisse mutuelle, et dont la principale source de soutien était leurs enfants et leurs familles.

Le nombre limité de retraités couverts a vu la valeur de leurs prestations et de leurs économies de toute une vie s'effondrer.

Le Liban est à la traîne par rapport à de nombreux autres pays de la région en ce qui concerne la fourniture de prestations de protection sociale aux personnes âgées. Environ 80% de la population âgée du pays doit dépendre de leur famille pour un soutien financier ou compter sur les économies qu'ils peuvent avoir⁹. La plupart des personnes âgées ne reçoivent aucune aide financière de l'État.

Les personnes âgées sont confrontées à trois principaux défis :

- ✓ **L'insécurité alimentaire qui s'aggrave** : Les personnes âgées ne sont pas en mesure de répondre à leurs besoins alimentaires de base au Liban. Les prix des produits de première nécessité augmentent et, pour faire face, elles sont contraintes d'acheter des produits de moindre qualité. Certaines réduisent le nombre de repas et achètent des aliments moins chers.
- ✓ **L'accès réduit aux soins de santé et aux médicaments** : Au Liban, les personnes âgées sont confrontées à l'escalade des prix des médicaments. Avec des moyens financiers très limités, beaucoup ont pris la décision délibérée de limiter ou d'arrêter de prendre leurs médicaments prescrits, mettant ainsi leur santé en danger.
- ✓ **L'augmentation des coûts du carburant et des transports** : Les coûts croissants des transports ont également éloigné les familles, car elles sont incapables de se rendre visite mutuellement. Cela a rendu les personnes âgées plus isolées, affectant leur santé mentale.

3. APERCU SUR L'ORDRE DE MALTE LIBAN (ASSOCIATION LIBANAISE DES CHEVALIERS DE L'ORDRE DE MALTE)

L'Association Libanaise des Chevaliers de Malte, connue sous le nom d'Ordre de Malte Liban (OML), est une organisation humanitaire apolitique dont l'unique objectif est de préserver la dignité de chaque être humain. Dans un pays instable depuis plus de 40 ans, accueillant 18 différentes confessions religieuses, l'OML a gagné la confiance et le respect des gouvernements, des citoyens et de toutes les communautés religieuses grâce à la qualité de ses actions avec et pour tous.

L'OML opère dans les secteurs de la santé et du bien-être social depuis 1957. Elle gère un réseau de 60 projets au service des populations les plus vulnérables, à travers le territoire libanais, notamment des Centres de Santé Communautaire (CSC) (dans le cadre du Programme de Soins de Santé Primaires du Ministère de la Santé Publique), des Unités Médicales Mobiles, des Centres de Jour pour Personnes Âgées, des Centres d'Accueil pour les Personnes Handicapées, des projets

⁹ https://www.ilo.org/beirut/media-centre/news/WCMS_846284/lang-en/index.htm

pour les déplacés et les réfugiés, et depuis 2019, l'OML mène des interventions d'urgence / humanitaires dans le domaine de l'agriculture au Liban, en se concentrant sur les agriculteurs vulnérables. L'OML a longtemps servi la population la plus vulnérable en fournissant des soins de santé primaires, des services sociaux et agro-humanitaires à travers ses onze Centres de Soins de Santé Primaires (connus sous le nom de Centres de Santé Communautaire-CSC) répartis géographiquement dans les 8 gouvernorats du pays.

4. HISTORIQUE ET ACTIVITES

L'OML mène des activités intensives pour les personnes âgées depuis les 19 dernières années dans trois de ses Centres de Jour et leurs environs (Zouk, Roum et Kefraya).

Suite à la crise économique et sociale actuelle, l'OML étend ses initiatives envers les personnes âgées à tous ses CSC. L'approche consistera à mettre en place des foyers chaleureux pour rassembler les personnes âgées dans leurs villages respectifs où elles pourront se rencontrer deux à trois fois par semaine et bénéficier de toutes les activités que les Centres de Jour leur offrent (repas, activités sociales et spirituelles, célébrations, etc.).

Dans la stratégie propre à l'OML d'"aller vers les plus vulnérables", l'objectif actuel est d'étendre le réseau de foyers chaleureux pour accroître la portée de l'OML dans les zones difficiles d'accès. De plus, avec l'augmentation sans précédent des frais de transport due à la flambée des prix du carburant, la création de plusieurs foyers chaleureux permet d'optimiser les dépenses en réduisant les frais de transport et en créant des opportunités de travail pour la communauté.

L'OML vise à ouvrir à l'avenir 15 foyers chaleureux dans les zones avoisinantes des neuf Centres Médico-sociaux de l'OML. Au cours de l'année précédente, l'OML a commencé à mettre en œuvre l'expansion du concept de foyer chaleureux. En collaboration avec divers partenaires, l'OML tient désormais 10 foyers chaleureux dans les zones d'intervention de ses Centres Médico-sociaux (Nord du Liban, Béqaa Ouest, Beyrouth, Mont Liban et Sud) et vise à étendre ce concept au reste de ses Centres. Pour mener à bien ce projet qui vise à créer un espace sûr et motivant pour nos personnes âgées, où leur dignité et leur bien-être seront la pierre angulaire, nous avons besoin de soutenir les activités pour 4 foyers chaleureux dans les régions suivantes :

- Nord : Kobayyat
- Beyrouth : Ain el Remmaneh
- Bekaa : Zahlé
- Mont Liban : Zouk Mikael

Dans les Foyers Chaleureux, les personnes âgées bénéficieront des activités suivantes :

- ✓ Des séances de sensibilisation : Ces sessions leur permettront d'approfondir leur compréhension sur des sujets pertinents tels que la santé, la sécurité, et les droits des personnes âgées.
- ✓ Des ateliers : Des occasions d'apprentissage pratique où elles pourront développer de nouvelles compétences et explorer des passe-temps enrichissants tels que l'artisanat, la peinture, ou la cuisine.
- ✓ Des bilans médicaux mensuels : Un suivi régulier de leur santé assuré par des professionnels de la santé, pour détecter précocement les éventuels problèmes de santé et garantir leur bien-être général.
- ✓ Des petits-déjeuners ou déjeuners : Des repas nutritifs et équilibrés servis quotidiennement pour répondre à leurs besoins nutritionnels et favoriser leur bien-être physique.
- ✓ Un soutien psychosocial : Un accompagnement bienveillant et empathique pour les aider à surmonter les défis émotionnels et sociaux qu'ils peuvent rencontrer.



- ✓ Des moments de prière : Des moments de recueillement et de connexion spirituelle, offrant un réconfort et une tranquillité d'esprit.
- ✓ Des soins personnels : Des services d'hygiène pour maintenir une apparence soignée et favoriser la dignité personnelle.
- ✓ Le maintien des capacités cognitives : Des activités ludiques telles que les échecs, le backgammon, ou les cartes, stimulant leur esprit et favorisant la concentration et la mémoire.
- ✓ Des rassemblements intergénérationnels : Des occasions uniques où les jeunes et les personnes âgées se réunissent pour partager leurs connaissances, leurs expériences et leurs perspectives. Ces interactions favorisent l'échange intergénérationnel et renforcent le tissu social de la communauté.

5. VISIBILITE

OML veillera à ce que la générosité du donateur soit pleinement et visiblement reconnue en affichant le nom et le logo du donateur sur tous les biens du projet et pendant la mise en œuvre du projet.

OML utilisera toutes ses plateformes médiatiques pour diffuser des informations sur l'impact du partenariat.



MAKE A WISH TO THE ORDER OF MALTA LEBANON WATER FOR LIFE

BUDGET ANNUEL



BUDGET ANNUEL

Description	Nb de foyers chaleureux	Nombre de mois	Montant/mois/foyer chaleureux	Total (Euro)
Couts Opérationnelles : matériel, personnel, consommables)	4	12	570	27,360
Visibilité				750
Couts Administratifs (5%)				1,406
TOTAL				29,516

COMPTE BANCAIRE

Name: Association Libanaise des Chevaliers de Malte

Address: Dekwaneh - Cityrama
Vanilian Bldg
6th floor - Lebanon

Bank name: Saradar Bank SAL
Branch : Achrafieh - Lebanon
SWIFT : BTLVLBBEXX
Tel: 00961 1 482 950
Fax: 00961 1 482 950

Account name : Association Libanaise des Chevaliers de Malte

USD IBAN : LB29004800000011347497020840

EURO IBAN : LB03004800000011347497031978